

今日の日本が直面している憲法、安全保障、教育をはじめとする国家的課題に取り組み、日本再生に向けた活動を行っている民間シンクタンクの公益財団法人「国家基本問題研究所」(櫻井よしこ理事長)が、外国人による優れた日本研究を顕彰、奨励する第8回「国基研 日本研究賞」の受賞者3氏を選出した。



田久保忠衛
副理事長

第8回「国基研 日本研究賞」に3氏

国家基本問題研究所

最高賞の「日本研究賞」に米戦略予算評価センター(CSBA)上席研究員のトシ・ヨシハラ氏、「特別賞」に韓国経済史学者の李宇衍氏、メディアウォッチ代表理事の黄意元氏が選ばれた。

「日本研究賞」は国際的視野に立って日本在り方を再考する国基研の活動に賛同する寺田真理氏からの寄付を元に平成26年に創設された。対象となるのは日本に帰化した一世を含む。

九州生まれ、台湾育ちのトシ・ヨシハラ氏は、米海軍大学で戦略学教授を長年務めた中国海洋戦略専門家である。2009年米国籍取得。「日中の海洋パワーバランスの劇的変化への注意喚起」が執筆の動機と語る。

受賞対象の『中国海軍vs海上自衛隊』(ビジネス社)では日本艦艇81隻に対し、中国300隻、垂直発射システム(VLS)は75%も中国が多く保有するなどの日中戦力格差を紹介し、日本は10年以内に中国に大きく引き離されると予測している。しかし、多くの日本人が考へているようなソ連時代の旧式艦艇で構成された巨大で鈍重な中國海軍の姿は見当たらない。膨大な文献から、敵艦隊の作戦目標と戦術目標に対し、受け身の作戦しかとれなかった中国海軍だが、現在では局地的な制海権を得るために攻撃的作戦が可能になっていると分析する。

本書では「中国は海上において日本を自国の意思に従わせることができる手段と技能を有している」と、ますます確信している。「海軍力の蓄積は、これまでなかった戦争というオプションを中国指導者に提供している」と警告する。限られた予算で日本が劣勢を挽回するには大型艦に代え、小型艦を増やし、一部戦力を損失しても全体の任務が実行できる。ヨシハラ氏は、「この優れた中国研究こそ日本に對するこの上なく真摯な警告である」と述べた。

中国海軍と戦力格差 日本に警鐘

《講評》櫻井よしこ・国基研理事長

本書は、日本の陥っている国防の危機を率直に描いた。日本政府そして国民の多くが頭の中では認識しているが、課題のあまりの大きさゆえに厳しい現実から目をそむけ、対処せずにきた結果としてのわが国の対中劣勢が、これでもかこれでもかというふうに指摘されている。ヨシハラ氏は、その語彙力を生かして膨大な量の中国語の文献を読んだ。ヨシハラ氏が紹介する中国人の日本観を私たちには心に刻まなければならない。この優れた中国研究こそ日本に対するこの上なく真摯な警告である。



1972年生まれの日系アメリカ人。米タフツ大学で博士号を取得。中国の海洋戦略研究で米国有数の権威。2010年に発表した著書『太平洋の赤い星 中国の台頭と海洋覇権への野望』は、米海軍トップの作戦部長による幹部向けの指定図書になった。16年に米海軍勳功文賞を受賞。

日本研究賞

米戦略予算評価センター(CSBA)上席研究員

トシ・ヨシハラ氏

に、中国はミサイルを集中して発射することが可能な現状に対し、長射程ミサイルを導入し、中国の弾道弾や巡航ミサイルに対抗できる装備を持つべきだとしている。

米中対立に焦点を合わせる米国政府が日本の厳しい現況に対し関心が薄いことが、中国とのさらなる戦力格差につながると懸念する。

米中対立に焦点を合わせる米国政府が日本の厳しい現況に対し関心が薄いことが、中国とのさらなる戦力格差につながると懸念する。

日本が戦力不均衡をそのまま放置すれば、日米同盟がきしめ、インド・太平洋地域が大きく揺らぎ、アジアを不安定化させれる。ヨシハラ氏が浮き彫りにした中国政府の思惑は、日本国政府と日本国民に警鐘を鳴らす。不測の事態を招いたときの代償は極めて高い。最悪から免れるため、日米に残された時間は少ない。

力の移行 政策議論を

『受賞の言葉』私の著書が太平洋の東西両側でこれまで欠けていた政策議論を刺激したことには喜びません。私が最も懸念したのは、中国海軍がすでに極要な点で日本に追い越していることです。地域の海軍バランスの根本的な変化が大國間競争や戦争に先行して起きている歴史があるにもかかわらず、この東アジアにおける力の移行について政策や研究者の解説がほとんどみられません。これらは、中国海洋パワーの向上で広がる衝撃について書く動機となりました。

特別賞

韓国経済史学者

イ・ウヨン 李宇衍氏

韓国で翻訳出版された『であげの徵用工問題』(西岡力著、草木社)は、3年前、韓国大法院が新日鉄住金現・日本製鉄に対し、朝鮮人元戦時労働者4人に1人1億円(約1千円万円)の慰謝料を支払えとするなどもしない判決を出したことに、理論的、実証的に完膚なきまでに嘘を暴いた名著である。李宇衍氏は反日社会の韓国で本書を翻訳し、「徵用工裁判の眞実」を広め、本書の評価を高めることにつながった。

李宇衍氏は、主として朝鮮総連系の学者ら始まり韓国に広がって韓国人左派を刺激、韓国民の反日感情に火が付く実事を西岡から学ぶ。日韓の歴史問題の葛藤が日本から始まり韓国に広がって韓国人左派を刺激、韓国民の反日感情に火が付く実事を西岡から学ぶ。

「強制徵用し労働を強いたとする者は、主として朝鮮総連系の学者

が付く実事を西岡から学ぶ。

「強制徵用し労働を強いたとする者は、主として朝鮮総連系の学者